



Hoja Informativa

MILITAR DEL 5.º CUERPO DE EJÉRCITO DE ARAGÓN
Editada por la Imprenta de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Saludo a Franco:
¡Arriba España!

Año I

Lérida, Viernes, 23 de Septiembre de 1938 - III Año Triunfal

Núm. 50

Fuerzas legionarias y nacionales llevaron a cabo una importantísima operación en la sierra de Javalambre

El enemigo dejó en nuestro poder 1000 muertos y más de 2000 prisioneros
Continúa la progresión de nuestras fuerzas por el Ebro
Ayer fueron derribados cinco aparatos rojos

PARTE OFICIAL DE GUERRA

del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy.

En la sierra de Javalambre, sector de Manzanera, ha continuado la batalla que el enemigo inició en la zona de nuestras avanzadas, donde después de tres días de combate llevan perdidos más de 2.000 muertos e incalculable número de heridos.

La acción, llevada a cabo con gran brillantez por fuerzas legionarias y nacionales sobre las líneas en que el enemigo se había establecido, ha sido coronada por el más rotundo éxito, arrollando y castigando duramente a los rojos que han dejado en nuestro poder: en la zona de Caretas del Pescater y cotas 1.451, 1.446-1.512-1.534-1.482-1.386 y 1.389, Masía de don Pedro, 495 muertos, y más de 400 prisioneros.

Mas al Oeste en la zona de las cotas 1.570-1.541 y 1.571 más de 450 muertos y cerca de 300 prisioneros, y en la zona del Alto del Aire y Alto del Buitre cotas 1.742 y 1.703, también ha sido muy grande el desastre del enemigo al que las fuerzas legionarias que han operado en ella han ocasionado más de mil muertos y gran cantidad de prisioneros, cuyo número exacto no se conoce todavía.

También es muy numeroso el armamento y material abandonado por los rojos, que no ha podido aún recogerse en su totalidad.

Entre los muertos figura un capitán francés cuya documentación se ha recogido.

En el sector del Ebro ha seguido la progresión de nuestras tropas que han conseguido brillantemente todos los objetivos que se les había señalado para hoy, ocasionando al enemigo gran quebranto, pues son muchos los muertos que ha abandonado, de los cuales han sido recogidos más de 400 en una sola de las posiciones conseguidas.

Los prisioneros hechos hoy en este sector, pasan de 300.

ACTIVIDAD DE LA AVIACIÓN

En combate aéreo han sido derribados hoy 5 «Curtis» y un «Boeing», enemigos.

Ayer, además de los que se hicieron constar en el Parte, fueron derribados en otro combate aéreo, otros dos aviones rojos, seguros y cinco, probables.

El día 20 fueron bombardeados los objetivos militares de Alcoy, y del puerto de Gandía y ayer los del puerto de Mahón y los Altos Hornos y estación del ferrocarril de Sagunto.

Salamanca, 22 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.

De orden de S. E., el General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

El embajador de Portugal visitó al general Jordana

Burgos, 22. — El vicepresidente del Consejo de Ministros y ministro de Asuntos Exteriores general conde Jordana, fué visitado esta tarde por el embajador de Portugal, el de Italia y el agente diplomático de Inglaterra.

También fué cumplimentado por el embajador de España en la Santa Sede.

Los estrozos rojos en todos los sectores, no sirvieron más que para aniquilar sus propias unidades

Quienquiera que haya seguido la guerra con atención, sobre todo si es español, habrá observado las frases enteramente distintas del desarrollo de la campaña, que cada vez se hace más duro y violento, y el mismo observador no dejará de haber advertido que la guerra, ahora, tiene unos matices que hasta este momento se les pudiera titular inéditos, hasta que los rojos iniciaron su esfuerzo por el valle del Ebro.

Precisamente porque los hechos

Ha dimitido el gobierno checo

El pueblo se manifiesta contra el gobierno y pide una dictadura militar

París, 22.—Según anunció la radio, el gobierno de Praga presentó su dimisión a Benes.

El alcalde de Praga dice que se va a la formación de un gobierno de concentración nacional, en el que participarán los militares.

El alcalde de Praga, considerado como el brazo derecho de Benes, se menciona como el hombre que ocupará la presidencia de Ministros. También se cita el nombre del Inspector general del ejército. Se añade que probablemente dos representantes del Ejército figurarán también en el nuevo gobierno.

Los obreros abandonan el trabajo para participar en las manifestaciones

Praga, 22.—Una atmósfera de desorden reina desde primeras horas de esta mañana.

Los obreros han abandonado su trabajo y participan en grandes manifestaciones que llenan las principales plazas y calles de la ciudad, llevando grandes carteles en los que se dice: «Abajo el gobierno: viva una dictadura militar».

Las autoridades han reforzado la policía y por las calles circulan patrullas.

París, 22. — La agencia «Havas» da cuenta de que el gobierno de Praga ha dimitido.

Los manifestantes dan gritos contra Inglaterra, Francia y Rusia

Praga, 22.—Las manifestaciones duraron hasta las últimas horas de la noche. La policía se vio obligada a formar un cordón, pudiendo, a duras penas, mantener el orden.

La muchedumbre no vociferaba sólo contra Inglaterra y Francia, sino también contra la U. R. S. S., pidiendo a gritos una dictadura militar.

Los manifestantes cantaban a coro: «Queremos una dictadura militar».

Los manifestantes intentaron llegar hasta la Legación alemana, pero la policía logró impedirlo. Otros se dirigieron al Castillo para escuchar al Inspector General del Ejército que procuró colmar al pueblo.

Los sudetes se hicieron cargo de los servicios de orden público del distrito de Eger

Eger, 22.—Durante la noche pasada y en las primeras horas de la mañana de hoy, los alemanes sudetes se hicieron cargo de los servicios de orden público de dicho distrito, de acuerdo con los órganos del Estado checo.

En todo el país reina gran alegría. Las banderas con la cruz gamada ondean en las casas y la población se echó a la calle. Los alemanes sudetes, incluso en las últimas horas antes de su liberación, han observado una disciplina ejemplar.

Los gendarmes y agentes de policía checos, se han retirado casi en su totalidad.

La prensa checa califica la aceptación del plan franco-británico como un sacrificio por el interés de la paz

Praga, 22.—Con satisfacción la prensa registra la aceptación por parte de Praga de las proposiciones francobritánicas, después de 48 horas de deliberaciones y nada menos que cuatro gestiones por parte de los representantes diplomáticos de Francia e Inglaterra.

Los periódicos califican esta aceptación como un sacrificio hecho por el interés de la paz.

(Esta información pasa en 2.ª página)

Homenaje en honor a los muertos en campaña

Soria, 22.—El Ayuntamiento ha acordado celebrar un homenaje en honor de los muertos en campaña.

Decidió otorgar un premio de mil pesetas a la madre que haya perdido más hijos en el frente; otro de tres mil, al que haya dejado mayor número de huérfanos, y otro de 500 a la madre que tenga más hijos en el frente.

Se inauguró ayer la colonia infantil de Arévalo

Ciento siete niños vascos se encuentran en ella

Ávila, 22.—Con asistencia de Mercedes Sanz Bachiller, Javier Martínez de Bedoya, gobernador civil de Ávila, Jefe Provincial de F. E. T. y de las Jons, del alcalde de Bilbao, de la Asesora Nacional de «Auxilio Social» y del secretario de la Oficina Central de la Obra Nacional Sindicalista de Protección a la madre y al niño, se inauguró ayer la Colonia infantil de Arévalo, en la que 107 niños de Vizcaya gozarán de todos los beneficios de Castilla, mientras que otro número de niños de la meseta disfrutará en la colonia vasca de las ventajas de una temporada a orilla del mar.

Numerosos archivos y códices de gran valor histórico han sido destruidos por los rojos en la provincia de Teruel

Vitoria, 22.—El jefe del Servicio de Archivos y Bibliotecas, ha recibido la primera comunicación de los agentes de vanguardia de Recuperación Artística en la provincia de Teruel, que hace referencia a la capital y a 41 pueblos visitados.

El resumen de ella es profundamente desconsolador y prueba de la barbarie roja.

Han sido completamente incendiados los archivos parroquiales de numerosos pueblos.

Figura entre ellos el famoso Códice del siglo XIII, de San Bartolomé. En la capital ha sido saqueado el valiosísimo Archivo Municipal que guardaba, entre otros documentos, más de 200 trabajos de los siglos XII, XIII y XIV y códices del siglo XII con preciosas miniaturas.

Ha sido también saqueada la biblioteca episcopal y la del Seminario y biblioteca pública, que guardaba quince mil volúmenes, de los que han sido robados unos once mil.

Varios bandidos atacaron el tren correo de Marsella, llevándose gran cantidad de dinero y valores

París, 22.—Esta mañana ha sido atacado el tren correo de Marsella.

En el trayecto uno de los bandidos detuvo el tren y enseguida aparecieron una docena de enmascarados, que, revolver en mano atacaron a todos los viajeros, llevando gran cantidad de dinero y un cofre fuerte que contenía valores.

Los bandidos lograron escapar.

Viva la Revolución
Nacionalsindicalista

CRÓNICA DE SPECTATOR

don así la respuesta tiene que ser diferente y adecuada a las modalidades de la campaña, cosa que no entra en la pobre mente de el «Campeño» y del compañero «Modesto».

Sólo ahora nos damos cuenta del valor y del acierto que ha presi-

dido en la manera de yugular la acción de los rojos con formas y procedimientos distintos, aunque fueran menos rápidos y espectaculares al mecanismo empleado por los rojos, como único resorte para conseguir una modesta victoria que reva-

(Pasa a la 2.ª página)

Dió comienzo a la segunda entrevista entre Chamberlain y el Führer

(Viene de la primera página).

Londres, 22.—Chamberlain salió esta mañana para Alemania.

Bruselas, 22.—Seis aviones militares belgas escoltan al avión de Chamberlain a su paso por territorio belga.

Colonia, 22.—Chamberlain, llegó a esta ciudad a las doce veinticinco.

Hitler llegó a Godesberg

Godesberg, 22.—El Führer llegó a esta ciudad donde se celebrará la conferencia. Viene acompañado por von Ribbentrop, Goebels y otras personalidades.

No se confirma la intervención de Francia en las conversaciones

Berlín, 22.—La mesa para la conferencia de Hitler y Chamberlain, se ha preparado para dieciocho personas, pues se cuenta con la posibilidad de una mayor asistencia de personas.

Los rumores de una posible intervención de Francia en las discusiones van ganando terreno, pero hasta ahora no ha habido ninguna confirmación.

Parece ser que Alemania está interesada sólo en el problema sudeste, y no aceptará las consecuencias de otras demandas.

El discurso de Litvinof en Ginebra produce viva impresión en la prensa internacional

Berlín, 22.—La mayoría de los corresponsales de los periódicos extranjeros instalaron su cuartel general cerca del hotel donde se celebrará la entrevista entre Chamberlain e Hitler.

Numerosas personalidades de la Prensa extranjera discuten la situación en todos los lenguajes del mundo.

El discurso de Litvinof en Ginebra causó viva impresión.

Se discuten vivamente las palabras pro-

El pueblo alemán manifiesta su simpatía hacia el Primer ministro británico

nunciadas por Litvinof, incluso entre los representantes de aquellos periódicos que habían considerado hasta ahora a Moscú como un aliado bien visto de ciertas aspiraciones francesas.

En los demás círculos franceses reina profunda indignación, pues se opina que Litvinof revela las verdaderas intenciones de Moscú con respecto al pacto franco-ruso, que parecen ser las de mezclar a Francia a toda costa en un conflicto armado.

Los círculos franceses declaran, por otra parte, que Litvinof debe haber perdido la cabeza, pues sus ataques contra Francia deben tener sus consecuencias.

Ahora se ve que la situación creada en Checoslovaquia fué obra no de Francia, sino de Moscú.

Los cuatro puntos que según "The Times" serán tratados entre Chamberlain y Hitler

Londres, 22.—«The Times» publica el programa tratado por Chamberlain para su conferencia con Hitler.

Añade que sin embargo hasta el momento no se ha podido llegar a la confirmación.

La versión de dicho periódico es la siguiente:

1.º Designación de una comisión internacional que fije las nuevas fronteras de Checoslovaquia y realice el cambio de las habitantes en donde se hallen mezclados.

2.º La reducción de los medidos militares, que quedarán en su estado normal.

3.º llamamiento conjunto por parte de Hitler y todos los partes interesados, a la paz, en tanto se llegue a un acuerdo.

4.º Concesión de ciertas garantías para la conservación del nuevo estado checo.

Según el mismo periódico, se establecerán algunas garantías económicas en la última parte del programa.

Berlín, 22.—Aunque prevalece el ambiente de expectación, en los círculos oficiales se siente gran esperanza.

La conferencia de mañana constituye un hecho más significativo que la reunión de Bestehaden.

Parece ser que Alemania abordará el problema checo sin la menor demora y las demandas de Polonia y Hungría merecerán una consideración.

Godesberg, 22.—En los círculos alemanes se hace resaltar que la cuestión más difícil a resolver es la del desmembramiento de Checoslovaquia después de la separación de los sudetes y su anexión al Reich.

En efecto se está en presencia de las reivindicaciones polacas y húngaras, y además hay que decidir sobre el trato que es necesario conceder a los slovacos.

Existe la convicción casi unánime de que es necesario llegar a una solución total, de manera que los checos quedaran en el territorio

donde constituyen la mayoría.

Miles de personas esperan el resultado de las conversaciones

Godesberg, 22.—La primera conversación entre Chamberlain y Hitler tuvo lugar hoy inmediatamente después de la llegada del Primer Ministro.

Como intérprete se hallaba el Consejero del Ministerio de asuntos Exteriores Smit, y el secretario de la embajada inglesa en Berlín.

A las tres y media de la tarde Hitler y Chamberlain se trasladaron a una sala de conferencias, prosiguiendo la conversación en presencia de Ribbentrop.

Cerca del hotel millares de personas esperan el resultado de las conversaciones.

Mientras dura la entrevista los componentes del séquito esperan en el vestíbulo.

Godesberg, 22.—A las siete quince terminó la conversación de hoy. Mañana proseguirá la entrevista también en esta ciudad.

Manifestaciones de simpatía a Chamberlain

Godesberg, 22.—El presidente del consejo de ministros británico, Chamberlain, regresó esta tarde a su hotel, una vez terminada su entrevista con el Führer, acompañado de Herdenson.

La multitud que le esperaba dentro del hotel le tributó manifestaciones de viva simpatía.

El jefe del Protocolo acompañó a Chamberlain hasta sus habitaciones.

El trato que se otorgue a la minoría alemana, es necesario se aplique a las demás

Roma, 22.—Mientras se celebra la nueva entrevista entre Hitler y Chamberlain, la Prensa alemana reafirma la necesidad de que las negociaciones terminen rápidamente, con una solución íntegra del problema checo, de acuerdo con lo expresado por Mussolini, o sea que el trato que se otorgue a la minoría alemana sea aplicado también a otras minorías, especialmente a la húngara, slovacos y polaca.

Polonia está decidida a resolver la cuestión de su minoría de forma análoga y simultánea a la sudete

París, 22.—Bonnet ha celebrado una entrevista con el embajador de

Polonia.

Se ha confirmado nuevamente la firme decisión del Gobierno de Varsovia de resolver el problema de su minoría de Checoslovaquia de una manera idéntica y simultánea a la que se acuerda para la minoría sude-

te. Se asegura que se realizaron idénticas gestiones con los representantes de Inglaterra y Francia por el gobierno húngaro.

Bonnet también recibió al ministro yugoeslavo quien manifestó que el gobierno de Belgrado seguirá una actitud de neutralidad en la crisis actual.

Inglaterra no tiene ningún interés vital en mantener a Checoslovaquia

Londres, 22.—Saliedo al paso de los ataques dirigidos contra Chamberlain, el «Evening Standard» declara que la realidad es que la Gran Bretaña no tiene ningún interés vital en mantener a Checoslovaquia, que es un Estado creado por la protección de Wilson y no de Inglaterra.

Llegó a Berlín el rey Boris

Berlín, 22.—El rey Boris de Bulgaria llegó esta mañana a Berlín, des-

pues de hacer una corta visita a su padre.

El partido laborista intentó cambiar la actitud de Inglaterra en la cuestión checa

Londres, 22.—La delegación del partido laborista no fué recibida por Chamberlain, sino por Halifax, y se afirma que dicha delegación ha realizado, sin éxito, una tentativa para hacer cambiar la actitud de Inglaterra sobre Checoslovaquia.

Llegan a territorio checo numerosos aviones rusos

Korfcos, 22.—Han llegado a esta ciudad 18 trimotores rusos y diez aparatos de bombardeo.

Todos ellos han sido despojados de los distintivos soviéticos.

Han salido de Praga las familias de los funcionarios de la Legación inglesa

Praga, 22.—Ha sido enviado un avión desde Inglaterra a Praga con objeto de recoger a las esposas de los funcionarios de la Legación inglesa y trasladarlos a Londres.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Crónica de Spectator

(Viene de la primera página)

lorizar su papel donde los efectos pudieran parecer una cosa extraordinaria.

Asistimos a una serie de operaciones que conducen a un fin triunfal, y que han sido pródigas en sucesos maravillosos, con los que se enriquece la historia de España.

Y ahora, cuando su destrucción es completa, tratan de mixtificar esta victoria del Caudillo con hechos que no influirán, en lo más mínimo, en el desarrollo final de la guerra, sin mediaciones, pues la guerra se concluirá con la aniquilación del marxismo y el fin de la amenaza bolchevique.

Aquí la verdad es norma de vida y de guerra y los esfuerzos rojos en todos los sectores no han servido para otra cosa sino aniquilar unidades enemigas y demostrar al maxismo como sus mandos se equivocan.

En el valle del Ebro la respuesta fué en la misma proporción al esfuerzo de los rojos. No exageráramos los cronistas cuando hablábamos del desastre rojo, pues se aniquiló a un ejército que se creía capacitado para la mayor aventura de la guerra.

Tengo a mano los datos concre-

tos del primer mes de combate. De ellos se deduce que la once división «Lister» quedó reducida a la mitad. La 16 división tuvo que formar un batallón con los supervivientes. La novena brigada perdió el ochenta y cinco por ciento de los efectivos; otras cuatro brigadas, la 23, 24, 26 y 149 perdieron el ochenta por ciento y la división 135 se dejó el setenta y cinco por ciento de los milicianos. Agregar a estos las listas de pasados y prisioneros.

Al esfuerzo de los rojos sucederá una consecuencia que estará en justa relación con la importancia de las operaciones y el resultado de la catástrofe en el campo rojo.

Y mientras llega la hora solemne no nos preocupemos exageradamente de noticias e impresiones del campo rojo.

Es nuestra tarea tan grande que los discursos aunque sean ecos de Ginebra, nos suenan a hueco.

Tenemos noticias de la última adquisición de aviones rojos. Se trata de un contrato de compra de 75 aparatos firmado en París, de moderno tipo fabricado recientemente y que a través de intermediarios llegaron por vía indirecta a Cataluña.

No son, pues, las palabras lo que a nosotros, españoles que seguimos a Franco, nos importan, ya se pronuncien en ese antro o en aquella sala. Lo único que sabemos es el triunfo absoluto de las armas y la rendición del enemigo sin más compromiso que la generosidad del Caudillo.

Y como este triunfo es nuestro y no hay quien nos lo arrebatte, todo lo demás son palabras, sino son mantobras con otros peores fines.

SPECTATOR

CRÓNICA BREVE DE LA SITUACIÓN MILITAR

El cielo estuvo ayer despejado en el sector del Ebro. No hacía viento, y la temperatura era agradable. El verano ha querido despedirse bien y aprovechando esta buena disposición, los soldados de España demostraron ayer de nuevo en este sector del Ebro, cual es su empuje y cual es la capacidad de los mandos militares españoles.

Los sierras fueron atacadas en una longitud de varios kilómetros, y los soldados del Caudillo vencieron la fuerte resistencia de los rojos, y les arrebataron varias importantes líneas de atrincheramientos y posiciones.

Estos líneas estaban fuertemente fortificadas. Esto, unido a las grandes dificultades que el terreno ofrece, que ayer el «Tebib Arrumi» describió, pone de relieve la gran victoria conseguida.

Nuestros soldados diezmaron las divisiones internacionales y las de «Lister» y el «Campesino».

Los contraataques que los bolcheviques realizaron en el frente Sur, fueron contrarrestados por la reacción de nuestras tropas, que hicieron gran cantidad de bajas y pulverizaron a una brigada de Carabineros, que el enemigo consideraba como una fuerza de choque de singular valía.

En resumen, la jornada fué en el sector del Ebro magnífica. El enemigo perdió su principal línea de posiciones, cuyas guarniciones fueron copadas en gran parte con todo su material.

Y en la sierra de Javalambre, los marxistas quedaron convencidos de la inutilidad de sus empeños.

Queremos traer también a esta crónica algo sobre la última pirueta de Negrín en Ginebra. Ha sido en esta hora en que derrumbada la moral y deshechas las mejores fuerzas de las brigadas internacionales, cuando Negrín hizo su aparición teatral en el escenario de la S. de las N., en este organismo condenado a muerte por el terrible mal de la impotencia, inutilidad y mala fe.

Negrín lanzó una maniobra al pedir en Ginebra la mediación, petición que confiesa su impotencia y su derrota.

Está bien claro. Los marxistas tienen la guerra irremisiblemente perdida como lo atestigua el hecho de esta nueva maniobra. Ante esto, España reafirma nuevamente su posición. Nuestra guerra no puede tener otro final que la victoria del Caudillo de España y Generalísimo de sus Ejércitos.

Pescados COMBA
de Ramón Vilalta
Mercado del Pla y Palma 25, 1.º - LERIDA
Se reciben diaria y directamente de San Sebastián

Bar BAVIERA MAYOR, 65 LERIDA

BOCADILLOS
FIAMBRES
CONSERVAS
LICORES
CAFE EXPRES
Especialidad en Cerveza estilo BAVIERA.

Coñac
"La Riva"
Jerez Quina
"La Riva"

EXPRES BAR Mayor, 82
Degustación de los cafés NEGRES-CO - Banderillas de todas clases
EL BAR DE MODA

BAR PALACE HOTEL
Pórticos Bajos - LERIDA
Servicio esmerado - Café expés
Refrescos - Bocadoillos
Estancia agradable

HOTEL MODERNO
RESTAURANT
Plaza Berenguer IV - LERIDA

Coñac y Jerez-Quina «PRIMO DE RIVERA»
SAUTU Y COMPAÑIA - JEREZ
REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LERIDA Y SU PROVINCIA:
PASCUAL HERRERO, Magdalena: 24 - LERIDA